

España. 1'35 pias al mo
Extranjero 2'25
Número suelto 5 centimos
Id. atrasado 10

LA TARDE

REDACCION: Soledad, 27. Imprenta
ADMINISTRACION: Conquistador, 39 y 41
Papelería Soley

Palma Miércoles 13 Mayo 1910

DIARIO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Núm. 2289 - Año VIII

MATEMATICAS POLITICAS

Cifras o ideas

Opinamos del «Imparcial»:
229 liberales.
106 conservadores.
40 republicanos.
9 carlistas.
7 integristas.
7 regionalistas.
5 independentes.
1 socialista.

Así estará constituido el Congreso de los diputados de la nación española que va a actuar desde el día 15 de Junio.

Y la lectura de esas cifras basta para que se anticipe la labor que podrá hacer la nueva Cámara, a menos de que un impulso genial acabe con las conjuras reaccionarias.

Todo gobierno liberal estaría obligado por sus antecedentes a acometer el problema del clericalismo, que hoy invade y perturba la vida nacional. Un gobierno presidido por el Sr. Canalejas está obligado a colocar en primer término, entre la serie de sus propósitos, la aprobación de leyes que restrinjan el «excesivo desarrollo de las Ordenes religiosas» y el abusivo imperio de la reacción. Y esa obligación, que es de siempre, se ha hecho urgentísima e inaplazable después de la obra que ha realizado el gobierno del señor Mañra.

Pues bien; el Congreso que acaba de ser elegido no servirá para tal empresa. La demostración es clara, sencilla y concluyente. Basta leer los grupismos y ver cómo ellos se combinan, se agrupan y van de una a otra columna por la afinidad ideológica.

Si el Sr. Canalejas se decidiese a cumplir su programa, a reproducir su proyecto de ley de Asociaciones o a sintetizar la intención de ese proyecto en cualquiera reforma legislativa, tendría enfrente:

106 diputados conservadores.
9 carlistas.
7 integristas.
Total, 122 diputados.

Ann así, podría el Sr. Canalejas vencer y ver convertidos en leyes sus proyectos (los que imaginamos que debe presentar, aunque no tenemos noticia alguna de que los presente). Pero, ¿cómo de alguna manera que los Sres. Montero Ríos y García Prieto hayan abjurado de la fe que tienen declarada en estas materias de legislación sobre los organismos eclesiásticos? ¿No han sido el uno y el otro personajes enemigos de la política del bloque, y no han hecho cuántas declaraciones no precisas para que nadie pueda llamarse a engaño en el trance de acometer bruscamente la reforma, ellos se apartan de la colaboración o la otorgan en términos que más valiese que la negaran?

Sobre esta base cierta cabe suponer que los 45 diputados que se estima que están adheridos a la significación Montero Prieto no serían aprovechables para la batalla, que había de ser ruda, tenaz, larga y difícil, porque conservadores y reaccionarios emplearían todos los medios, la obstrucción inclusive. Siendo esto así—y no es temeraria la hipótesis—de los 229 diputados liberales habría que descontar la falange de los 45 montero-prietistas, que se apartarían del violentísimo encuentro de las derechas y las izquierdas.

Sólo contaría el Sr. Canalejas, para el paso honroso de sus ideales, con 184 diputados.

Bastido es que las mayorías, aun siendo tan exiguas como la que acaba de ser creada, carecen del celo, de la puntualidad, de la vehemencia en el cumplimiento de los deberes políticos que habría de ser indispensable en tal empresa; mientras que las minorías, y más si las inflama una causa calificada de santa por los que gozan del privilegio de santificar, forjan un núcleo poderoso y firme que actúa de continuo.

Al escribir estas líneas vemos moverse ante nosotros los núcleos de diputados. A todos los conocemos: sus caras y sus historias, sus antecedentes y sus anhelos. No es maravilla el que podamos anticipar, sin ser adivinos, lo que va a suceder.

En estas suposiciones imaginamos que el ilustre presidente del Consejo de ministros, después de una noche de reflexión, surja con todo el poderío de sus hermosas propagandas y quiera rápidamente establecerse como centro de acción de una política libertadora y gloriosa. Las negociaciones con el Vaticano fracasan—si es que no han fracasado ya—y el Estado español va a ejercer derechos naturales, históricos e imprescriptibles. El Parlamento va a decir su última palabra.

Entonces el señor presidente del Consejo hace sonar las cornetas marciales, reúne todos sus elementos, va a luchar y quiere vencer.

A la derecha están los 122 reaccionarios, fuertemente excitados por el verbo místico-enarquizante del señor Mañra. En el centro se hallan los 45 liberales-conservadores, que, olvidados ya de su punto de origen—la revolución de Septiembre—, tienen una mano entregada a las clases ultraconservadoras y la otra en duda de si la retirarán

definitivamente de todo contacto con las izquierdas, con arreglo a aquella frase no hace muchos meses pronunciada por el Sr. García Prieto: «Más vale ir solo que mal acompañado»... El señor Canalejas—creciendo en su entusiasmo cuanto mayores son los obstáculos—apela a los 184 diputados que le han de seguir mientras vaya por tal camino. Los 30 ó 40 que conservan el culto de la noble empresa de D. Segismundo Moret no le abandonarán en el empeño generoso. Los elegidos por el señor Conde de Romanones tampoco dejarán de contribuir al esfuerzo, porque, sobre el personalismo de los grupos, ha de imperar la vieja tradición, vivificada por el honor de una lucha en la que podrán desvanecerse las sospechas y reanudarase los vínculos de las ideas.

En ese momento los 40 diputados republicanos han de intervenir. Su actitud y sus votos han de ser decisivos. No hay duda de lo que harán. Los han enviado al Parlamento las muchedumbres populares para que salven al país de la dictadura reaccionaria. Ante un programa de reivindicación, ofrecido por el Sr. Canalejas, esos 40 diputados republicanos habrán de convertirse en la guardia de honor del jefe de un gobierno democrático. Serán sus más fieles aliados, serán sus auxiliares más eficaces. Los agravios de la contienda electoral serán borrados en ese día en que, un interés supremo, llamará a todos los españoles sinceramente liberales a la gran batalla, a la batalla definitiva, el punto histórico en que ha de verse quienes pueden más, y en el que ha de ser decidido si la nación española va a incorporar sus días a los del siglo XX ó va a retroceder en los tiempos y en la historia para que quede Mañra, en la estimación de las gentes cultas, debajo de Constantinopla.

Las cifras de la estadística parlamentaria dan un resultado pesimista, pero permiten una solución salvadora. La de que el primer diputado de la mayoría, D. José Canalejas y Méndez, despierte del sueño hipnótico que hoy le domina, recobre la memoria de los días más brillantes de su existencia y quiera imponerlos a la multitud desorientada que le rodea.

Si él quiere, puede. Si no quiere, su tránsito oficial habrá sido rápido y lamentable.

Por eso, del terror que nos inspiran las cifras del escrutinio nacional, sólo puede recobramos una esperanza: la de que, ocupe la presidencia del Consejo de ministros D. José Canalejas y Méndez, el denunciador del peligro clerical, el tribuno del bloque.

EL COMETA HALLEY

¿Fue excomulgado?

Tuvo el cometa de Halley, desde los tiempos más remotos de sus apariciones periódicas, el privilegio de sobrecojer a los hombres, absortos ante un fenómeno que la Ciencia no podía despojar de su aspecto sobrenatural. La ignorancia, el terror, la superstición, reaccionaron sus apariciones con los males que entonces afligían a la humanidad. Pero la más importante de esas periódicas apariciones se produjo el año 1836. La visita del cometa en aquel entonces no podía ser más inoportuna; parecía que iba a presenciar los momentos históricos memorables en que los hijos del Proteta amagaban el exterminio de la Cristiandad.

Tres años antes la antigua Bizancio había caído en poder de los 200.000 turcos acudidos por Mahomet II, a pesar de la heroica resistencia del último Constantino, y desde entonces el islamismo, triunfador, invadía la Europa oriental, hasta llegar a poner cerco a la ciudad de Belgrado, donde se encontró el caballero Juan Hunyades Corvino, dispuesto a resistir.

Junto a las murallas de Belgrado iba a dirimirse, pues, la contienda decisiva entre el Cristianismo y el Islam. Afortunadamente, si los Principes reinantes a la sazón en los Estados Europeos andaban muy ocupados en sus querrelas, al solio pontificio acababa de llegar un prelado que, desde el primer instante, aplicó todas sus energías a conjurar el peligro que amenazaba a la Cristiandad.

Era un valenciano, llamado Alfonso de Borja; era el Papa Calixto III, que acababa de canonizar a su íntimo amigo San Vicente Ferrer. Este vejeito de setenta y siete años dio la señal de alarma y despachó emisarios a todos los principes de la Cristiandad para que contener el avance triunfal de Mahomet II.

En estas circunstancias, el histórico cometa, más tarde llamado de Halley, hizo su brillante aparición, mientras los cruzados de la fe, reclutados por los emisarios del Papa Calixto, se dirigían al socorro de Belgrado. Parecía el cometa en tales momentos como un signo sobrenatural grabado en el cielo, dispuesto a presenciar la lucha decisiva de dos razas y de dos religiones que se disputaban la hegemonía del mundo continental. Qué extraño es, pues, que, ante su enigmática aparición, el fanatismo supersticioso de los comen-

tientes, el temor de los pueblos amenazados y el desenfreno sanguinario de los vencedores se paralizasen en un instante de estupor?

Roma, la corte pontificia, tan interesada en la lucha que se libraba bajo los muros de Belgrado, quedó absorta ante la contemplación del cometa Halley; los sitiadores y sitiados de Belgrado lo vieron también. Atribuyeron los contendientes las alternativas de la lucha a aquel signo celeste, que la Ciencia todavía no acertaba a explicar, dejando puerta abierta a las interpretaciones del fanatismo y de la superstición? No es aventurado suponerlo así, aun cuando existiera ya un Pablo Toscanelli, que, en Florencia, permaneció todo un mes observando desde su terraza al misterioso viajero celeste y anotando las observaciones que le era dable recoger. Y si ahora que el astro errabundo, siguiendo la predicción de Halley, toma a aproximarse a la Tierra, el espíritu del vulgo le achaca complicidad en cuantas calamidades han azotado el mundo durante el año actual, desde las inundaciones de París hasta los terremotos de Cartago, ¿qué extraño es que cinco siglos antes, cuando la Astrología iba a transformarse de arte de la superchería en Ciencia del cálculo y de la observación, la cola del cometa de Halley sembrara la zozobra y el terror?

Pero, concretándonos a la aparición del astró el año 1546 en momento tan culminante para su celebridad, interesa desvirtuar la leyenda que de entonces se formó; nos referimos a la leyenda de su excomulgación.

Un solo historiador de aquel tiempo habla del Papa Calixto y del cometa; es el humanista Platina que, después de haber recibido del Pontífice Sixto VI el encargo de escribir una Historia de los Papas, fué nombrado bibliotecario del Vaticano el año 1475. Este historiador, no muy escrupuloso en la comprobación de los hechos que relata, dice en su obra, respecto del cometa, lo siguiente:

«Entonces un cometa brillante, provisto de cabellera, hizo en aparición en el cielo durante varios días. Como los matemáticos pronosticaron a su aparición una peste terrible, una carestía ó bien otra gran calamidad por el estilo, el Papa Calixto III ordenó que se celebrasen procesiones determinados días, a fin de que la cólera de los Cielos desfogase exclusivamente sobre los turcos, enemigos de la Cristiandad. Ordenó también, para aplacar la cólera divina, que se oyesen oraciones en todas las iglesias del orbe y que se hiciesen sonar las campanas a medio día para que recordaran sus sonos, a los fieles, que debían orar, a fin de que Dios concediera la victoria a los que combatían contra los turcos.»

El texto de Platina fué mixtificado por el historiador Juan Claudio Fabre y adulterado por Cruys, dando motivo a que astrónomos, tan renombrados como Laplace y Arago acogieran en «La exposición del sistema del mundo», el primero, y su «Astronomía popular», el segundo, la leyenda de la excomulgación del cometa por el Papa Calixto III.

El astrónomo Santiago Babinet va todavía más lejos, y hace exorcizar al famoso cometa por los padres Francis canos el día en que se libró la batalla de Belgrado, victoriosa para los cristianos, sin tener presente que el 22 de julio, fecha de la batalla, hacia ya bastantes días que había desaparecido en el firmamento el cometa de Halley.

Sobre las anteriores fantasías domina la declaración hecha por el astrónomo Faye, descubridor del cometa que lleva su nombre.

Faye declara lo siguiente: «Confieso que sentía viva curiosidad por conocer personalmente la famosa Bula contra los turcos y el cometa; pero, en honor a la verdad, si bien he encontrado en los «Anales eclesiásticos», de Baronius, y en el «Bulletin romain» las admiradas epístolas que el Papa Calixto dirigió a los Principes cristianos, conjurándoles para que tomaran las armas contra los turcos, duques de Bizancio, y que cesasen una avalancha sobre la maldicha y descuidada Europa, no he visto en ningún documento mención alguna del cometa ni siquiera en la Bula que estableció el toque de «Angelus» de mediodía en todas las parroquias y las procesiones y rezos nuevos.»

En los documentos oficiales que yo he leído, repito que no se dice más ni una palabra del cometa.»

Y con las manifestaciones de un astrónomo como Faye basta para que caiga por tierra esa pretendida leyenda de la excomulgación del cometa de Halley por el Papa Calixto III.

J. del C.

Un inglés en París

PARIS. Apenas llegado a París, un inglés rubio y plácido, con un maletín en la mano, salió de la estación del Norte y se dirigió a pie a la gran ciudad.

Apenas anduvo algunos pasos por las calles parisinas, se dirigió a un guardia de la paz y le dijo, con la más dulce de sus sonrisas:

—¡Mueran las vacas!

Los malhechores suelen designar con este nombre despectivo de vacas a los guardias y agentes de Policía.

¡Calcúlese, pues, el asombro del guardia interpelado!

Sin duda no había comprendido bien.

Invitó, pues, ya un poco amostazado al súbito de Jorge V a repetir las palabras que acababa de pronunciar.

Y el inglés, elevando la voz, repitió con la mayor imperturbabilidad: —¡Mueran las vacas!

El joven británico permanecía quieto. Era indudable que no comprendía una palabra de francés.

Repitió el guardia la indicación por señas, y el inglés le siguió hasta la Comisaría, manifestando con repetidos gestos su asombro al entrar en ella, porque aquello no se parecía en nada al hotel donde él deseaba dirigirse.

El comisario, por medio de un intérprete, se entendió entonces con el detenido.

Y el inglés manifestó que, en el tren, había preguntado a un compañero de viaje las palabras que debería pronunciar para decirle a un guardia que le acompañara a una fonda, y su compañero de viaje le enseñó a decir:

—¡Mueran las vacas!

La explicación del inglés se ha tomado por buena, y el comisario ha hecho que le acompañaran a un hotel.

Sin embargo, el guardia interesado sigue jurando y perjurando que lo del compañero de viaje ha sido pura broma y que el inglés ha tenido el propósito deliberado de burlarse de él.

La muerte de Eduardo II

La salud de la reina Alejandra.—El perro favorito.—El luto en Londres.—Alojamiento de soberanos.

Londres 12.

Hoy ha circulado el rumor de que la reina Alejandra, viuda de Eduardo VII, había enfermado de una manera alarmante. La noticia no tenía, por fortuna, otro fundamento que el de que la reina se halla afectadísima y se la han reproducido por esta causa las neuralgias que hace tiempo padece.

La reina Alejandra no duerme ni siente gana de comer. Su fuerza de voluntad no la abandona. Se obstina en no tomar un momento de reposo, y esto es lo que da verosimilitud a los rumores de que está gravemente enferma la augusta señora; repentinamente podría llegar a ser una verdad la noticia.

Desde el fallecimiento del rey Eduardo, su perro favorito, un hermoso «terrier» llamado «César», parece dominado por una profunda tristeza.

El inteligente animal acompañaba a Eduardo VII a todas partes, aun en los viajes más largos, en Biarritz se le veía pesar por la playa sin separarse un momento de su regío amo.

Cuántas que «César» mostraba una implacable antipatía hacia los perros de casta francesa, lo cual hizo a Eduardo VII decir sonriendo en cierta ocasión:

«Este animal no hace ciertamente gran cosa por la «entente cordiale.»

Esté fiel animal, como si se diese cuenta de la muerte de su amo, anda errante por el palacio, negándose a comer y dando lastimeros aullidos.

Ha dado comienzo el luto de los habitantes de Londres.

Casi todos llevan corbatas negras y vistien del mismo color ó trajes oscuros, y el que carece de esta indumentaria ostenta un lazo de crespón ceñido al brazo izquierdo.

A raíz de la muerte del rey se había decidido que no fuese al palacio de Buckingham ningún huésped real. Jorge V ha tenido acerca de este punto una larga conferencia con su madre, tratando de disuadirla de este plan; pero la reina Alejandra expresó su deseo de que no se haga ninguna modificación en el proyecto primitivo.

El alojamiento dispuesto para el emperador Guillermo es el mismo que ocupó durante su última visita a Londres.

D. Manuel de Portugal habitará el departamento que en otro tiempo estuvo reservado a su padre.

El pequeño castillo de Frogmore, en Windsor-Park, donde el rey tenía costumbre de residir cuando iba a Windsor, se prepara también para recibir a los regios huéspedes.

La lista de de reyes y príncipes que asistirán al entierro de Eduardo VII parece, hasta ahora, que será la siguiente:

Alfonso XIII Rey de España. Haakon VII rey de Noruega, la reina Mand y el príncipe Olaf.

Mannel II rey de Portugal. Federico VIII, rey de Dinamarca y la reina Luisa.

María Teodorowna, la emperatriz madre de Rusia.

El gran duque Miguel Alejandro-witch.

El duque de Aosta, en representación de Víctor Mannel II, rey de Italia.

Fernando I, rey de Bulgaria. El príncipe Zia Eddine, heredero del Trono de Turquía.

El príncipe Jorge de Servia, en nombre de su padre el rey Pedro. Guillermo II, emperador de Alemania.

El archiduque Francisco Fernando, sobrino y sucesor del emperador Francisco José.

Alberto I, Rey de los belgas. El príncipe Fernando de Rumania, en representación de su padre el rey Carlos.

Y asistirá también el antiguo presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt.

Hoy ha llegado el rey de Dinamarca. El de Grecia y el príncipe heredero han salido ya de su país con dirección a Londres.

Para vosotras

Las orejas de las niñas

La costumbre que tienen las mujeres de gastar pendientes, obliga a la mayoría de las niñas a sufrir una pequeña operación que no deja de tener sus inconvenientes.

La perforación de las orejas se confía generalmente a personas más ó menos competentes, sin que éstas se preocupen de tomar las precauciones antisépticas que exige la ciencia moderna.

Así es que se ve a menudo, que después de agujereado el lobulillo de la oreja sobreviene un impétigo rebelde, ulceraciones, adenitis y aun enfermedades contagiosas más graves.

Es, pues, de recomendar que se pase previamente la cánula y el trócar por la llama de una lámpara de alcohol, y que se lave después de la operación la parte perforada con una solución de sublimado al 1 por 1.000.

No se deben perforar las orejas antes de la edad de tres años y aun más tarde tratándose de niñas atacadas de eczema, impétigo, etc.

Lo mejor es que el médico de la familia haga la operación, si en él se confía.

De otra manera, habrá que observar la siguiente práctica: lavar el lobulillo de la oreja con una solución fenicada al 1 por 20 ó una solución de sublimado (1 por 1.000).

Se toma un corcho empapado en una de estas soluciones ó en agua hervida, se aplica el lobulillo sobre el corcho y se hace penetrar el trócar en el corcho, atravesando la parte carnosa de la oreja.

Hecho esto, se saca el trócar de la cánula, con lo cual el corcho cae; se pasa entonces la extremidad del aro por la abertura de la cánula y hace seguir el hilo del aro.

Tomando estas precauciones, se evitarán los inconvenientes consecutivos a la operación que, a veces, revisten cierta gravedad.

RODANDO POR EL MUNDO

Nadie hay que ignore que las plantas respiran como cualquier animal vivo, pero lo que no sabemos, porque lo acaba de describir un británico chileno, es que existe una que además de respirar tose y estornuda.

Cualquier insignificante partícula de polvo que vaya a posarse en la dermis de una de sus hojas y el más pequeño soplo de aire bastan para provocar un estornudo a este vegetal sempiternamente constipado.

La hoja irritada por alguna de las causas antedichas se pone roja en el acto, y sucedida repetidas veces por un movimiento espasmódico produce un ruido semejante al de nuestro estornudo.

Las flores no sólo tienen leyendas, tienen también su historia.

El historiador de las flores ha de ser algo poeta.

Lo es indudablemente el Sr. Grave-reaux, que organiza, para presentarla en la Exposición internacional de flores que va a abrirse en Com-re-la-Reine una historia retrospectiva de la rosa.

El público podrá pasear sus miradas por todas las especies de rosales conocidos desde el primer rosal salyaje hasta el último rosal perfeccionado por el más sabio cultivo.

Se ofrecerán a la vista rosas de todos colores y matices, desde la pura, entendida rosa, émula de la llamas,

hasta la pálida y aromática rosa de té. Podrá seguirse las transformaciones sucesivas de la rosa, desde su origen hasta nuestros días, pasando por las flores que griegos y romanos criaban especialmente para Aspasia y Octavia.

Habrá además una segunda sección, no tan artística, pero no menos interesante.

Figurarán en ella todos los documentos científicos relativos a la historia y al cultivo de la rosa.

Grabados, pinturas, esculturas, obras en verso ó en prosa, todo lo que se refiere a la reina de las flores.

Los jardines de España, los de la florida Valencia pueden enviar preciosos ejemplares a esa galana exposición para demostrar que las flores españolas no palidecen de envidia frente a las extranjeras.

En este mes debe celebrarse en China un extraordinario acontecimiento: el Emperador empezará a aprender a leer.

No es fácil misión la de enseñarle los cuatro mil caracteres ideográficos que necesita tener en la memoria para poder saborear los libros chinos.

Naturalmente, los libros sagrados son lo primero que debe aprender el Emperador.

Sin embargo, el consejero Nations ha redactado una Memoria acerca de este asunto, y en ella demuestra que las necesidades modernas exigen que el Emperador, antes de leer los libros sagrados de China, aprenda otra cosa.

Y esta otra cosa es el inglés. On Tingfang, actual ministro de Negocios Extranjeros, será el profesor de inglés del Hijo del Cielo.

LONDRES.

LOS TEATROS

ESTRENOS

«De veraneo»

Coliseo Imperial.—D. Felipe Sasone es un valiente. ¿Quién se atreve a estrenar, con el tiempo que padecemos, una comedia titulada «De veraneo», en la que los actores se nos presentan con pantalón blanco, sombrero «jipi» y la pechera de la camisa al aire? Eso se llama ir a contrapelo y luchar francamente con un público que ha perdido la notación de lo que es un verano.

Pero al Sr. Sasone le interesaba dar salida pronta a su comedia, porque el Sr. Sasone es un americano (que nos ha caído por acá con un bagaje inmenso, dispuesto a colocar, a la vuelta de cada esquina, ora sea un tierno madrigal, ora sea una obra dramática.

«De veraneo» tiene su parte de comedia sentimental, sus puntos y ribetes de vodevil poco complicado, sus gotas de lirismo y sus toques de juguete chistoso, siquiera no siempre los chistes produzcan el resultado apetecido. La obra, con todo eso, resulta un poco desigual; pero no carece de situaciones cómicas, algunas bien preparadas, ni de tipos bien vistos, como el del coronel americano, que sirvió para que obtuviese un triunfo personal el actor señor Aguirre.

La parte sentimental de la comedia sería más plausible si no fuese dulzona con exceso, como ganaría la obra en un 200 por 100 si desapareciera el afán immoderado de hacer discursos a todo trance.

Un delicado madrigal que recita uno de los personajes valió al Sr. Sasone muy justos aplausos.

Quedamos en que, convenientemente retocada, puede ser «De veraneo» una comedia muy estimable.

Ya metidos en la pendiente de los reparos, no estará demás hacer ver a la señorita Asquerino la conveniencia de no tomar su papel tan por lo trágico. Ello no quiere decir que no tuviera momentos felices la distinguida artista.

Como la obra, lunarillos aparte y digan lo que quieran los termómetros, gustó en conjunto, el Sr. Sasone salió a escena varias veces y compartió los aplausos con los intérpretes, de los cuales Espejo merece ser citado en primer lugar.

«La venganza del marido»

Salón Nacional.—El primer actor de ese teatro, Sr. Llopis, celebró anoche su beneficio con dos estrenos, excepcional uno de ellos, porque, según anun-

LA INDUSTRIAL

QUINT Y BROSSA

DEL 25 ABRIL AL 25 MAYO

SOLO POR 30 DIAS

Por retirar definitivamente el negocio de QUINCALLERIA, se liquidan todas las existencias de la sección con descuento de un 50 por ciento de su valor. Con objeto de facilitar la reforma del establecimiento y solo por treinta días, establecimos grandes descuentos en la sección de Muebles y Tapicerías.—20 por ciento en Muebles curvados.—25 por ciento en muebles de ebamitería.—30 por ciento en Tapicerías, Alfombras y Cortinas.

ciaba el cartel, sólo se dará una representación.

El estreno objeto de esta excepción era el poema de Francisco Copé «La bendición», puesto en verso castellano por Fernández Sahú.

El poema es muy hermoso, y fué justamente aplaudido.

También hubo aplausos abundantes para el Sr. Llopis.

El segundo estreno de la noche fué el drama en un acto «La venganza del marido», de Reebach y Dognois, arreglado a la escena española por Federico Reparáz.

Este segundo estreno no obtuvo el éxito que el anterior, porque, fuera de algunos efectos teatrales dramáticos, no tiene nada digno de aplaudirse y, además, porque la interpretación fué muy mediocre.

«Lástima grande es que el Sr. Reparáz no se haya fijado un poco más en los tipos de la obra, y en varias escenas que se prestan a ello haberles hecho decir cosas que en la memoria de los espectadores hubiesen quedado después de terminada la representación.»

El Concordato

Una persona que por el puesto que ocupa en Madrid puede estar bien enterada de los asuntos del Vaticano, dice que la Santa Sede se aviene a pactar la reforma del Concordato, por lo que se refiere a las órdenes religiosas, en la siguiente forma: Las órdenes y congregaciones religiosas existentes en España que hayan cumplido con las formalidades establecidas en la real orden circular del 9 de Abril de 1902, gozarán de la personalidad jurídica de que hoy están en posesión, se considerarán comprendidas en la excepción establecida en el párrafo 1.º del artículo 2.º de la ley de 30 de Junio de 1887, y se regirán por sus reglas y disciplinas propias.

En cuanto al régimen canónico estarán sometidas al prelado, según las reglas de sus estatutos y las disposiciones del derecho canónico y en cuanto a sus relaciones con el poder civil a las leyes generales del reino. Las casas o conventos de las órdenes religiosas y congregaciones, estarán sujetas a los impuestos del país por sus bienes o por las profesiones o industrias que ejerzan, pero no serán objeto de ninguna tributación especial.

Se mantendrán todas las casas y conventos existentes, pero se suprimirán aquellas en que haya menos de doce individuos que hagan vida común, agregándose sus religiosos a religiosos de otro convento o casa de la misma orden. Se exceptúan las comunidades religiosas que no hacen vida conventual o que en virtud de sus estatutos se dedican a obras de enseñanza, caridad o asistencia a los enfermos o ancianos y pobres abandonados.

En lo sucesivo no podrá abrirse ninguna otra casa o convento en que se haga vida común, sin previo consentimiento del prelado diocesano y sin autorización por real orden que habrá de publicarse en la «Gaceta». Tampoco podrá establecerse en España ninguna orden nueva sin que esté autorizada por el Papa y sin previo acuerdo del Gobierno con la Santa Sede.

Los «escolapios» continuarán en las mismas condiciones y beneficios de que hoy disfrutan. Las asociaciones para fines religiosos que no tengan carácter de orden o congregación religiosa se regirán por la ley general de asociaciones, sin perjuicio de la dirección especial que corresponda a los obispos. Los religiosos que conserven su condición legal de Extranjeros seguirán sujetos a todas las disposiciones del derecho común vigente para los súbditos extranjeros.

Dependientes del comercio

En la asamblea celebrada en Madrid ha sido redactadas y entregadas al Instituto de Reformas Sociales las conclusiones siguientes:

1.º Sobreseimiento de los procesos incoados contra los dependientes de comercio de Oviedo.

2.º Abolición de la excepción que se señala para los mercados tradicionales en domingo.

3.º Supresión de venta ambulante en domingo.

4.º Supresión de la excepción que se refiere a los artículos de comer, beber y arder.

5.º Que sean las Juntas locales de Reformas Sociales las que impongan la cuantía de las multas por las infracciones que se cometen.

6.º Que se suprima la facultad de pactar condiciones distintas a las señ-

ladas en la ley del descanso dominical entre patronos y obreros.

7.º Abolición del contrato realizado entre obreros y patronos del Gremio de vinos de Madrid para tener abierto los domingos.

8.º Que el contrato del trabajo sea colectivo.

9.º Que se fije en el contrato de trabajo la jornada máxima y el jornal mínimo.

10. Que lo que se indica en el artículo anterior, se haga extensiva a las mujeres.

11. Completar el servicio de inspección del trabajo con personal subalterno.

12. Que en lo referente a las farmacias quedad abiertas en domingo las estrictamente necesarias para el servicio público en forma alternativa entre todas, no concediéndose excepción alguna a bazares quirúrgicos y ortopédicos.

13. Que se pongan bajo la garantía del Instituto de Reformas Sociales y no de los ayuntamientos, las Juntas locales de Reformas Sociales y tribunales industriales cuya creación se considera como de urgente necesidad.

Pago a los reservistas

El capitán general de la 7.ª región consultó al ministro de la Guerra en 28 de Enero último, acerca de si deben ó no abonarse las pensiones concedidas a esposas de los individuos llamadas a filas que tenidos por reservistas resultan ahora no hallarse dentro del cuarto año de servicio, y si deben continuarse abonando a los que encontrándose en igual situación siguen prestando servicio en los cuerpos.

Pasado a informe del Consejo Supremo, dicho alto tribunal lo ha emitido en el sentido de que para la aplicación del real decreto de 22 de Julio último se debe entender por reservistas los individuos definidos como tales en el artículo 5.º de la ley de reclutamiento, ó sea los que se encuentran dentro del cuarto año de servicio.

Colecciones de libros

Por decreto de Instrucción pública se ha dispuesto que para la formación de las colecciones de libros que se concedan por dicho ministerio a las sociedades o centros que tengan un fin de cultura, el ministro adquirirá las obras nacionales ó extranjeras que considere más útiles, oyendo a la junta facultativa de Archivos, Bibliotecas y Museos, al Consejo de Instrucción pública ó a una de las reales Academias. El ministro, dentro del crédito legislativo, podrá adquirir de una obra cuantos ejemplares considere necesarios para constituir las colecciones.

Para concesión de éstas a las asociaciones o centros que las soliciten se tendrán en cuenta el carácter educativo y de cultura de la entidad peticionaria.

La «Marítima» de Mahón

Hace poco se celebró en Madrid un concurso para contratar el servicio de correos entre nuestras posesiones del Norte de África é Islas Canarias.

A este concurso se presentaron dos proposiciones: una de la Compañía valenciana «Viuda de Sanz é hijos» y otra de varias compañías federadas entre las que figuraban «La Transatlántica» y «La Marítima» de Mahón.

Como esta última proposición era más ventajosa considerábase seguro se adjudicase a ella el servicio de correos mencionado. En tal caso dícese que «La Marítima» habrá de adquirir seis vapores para cumplir el servicio que establece el concurso.

LOS PUEBLOS

La Puebla

El día 15 del actual tomó posesión de la segunda escuela pública de niños de esta localidad, como sustituto, el joven y distinguido maestro D. Juan Franch y Socias, para cuyo cargo ha sido nombrado recientemente.

Reciba nuestra enhorabuena.

Nuestros agricultores han comenzado la recolección de patatas, que se presenta algo escasa este año.

Es pintoresco el aspecto de nuestra «Marjal», por la lozania y verdor de los sembrados que hacen prever buena cosecha, de no tener contratiempo. — 17 Mayo 1910.

AYUNTAMIENTO

A las doce y media se reunió ayer la Comisión de Obras del Ayuntamiento y concedió varios permisos.

Para hoy a la misma hora está convocada la Comisión de Hacienda y para esta tarde a las seis y media la Comisión de Gobierno y Policía.

Función benéfica

Ayer salió para Ibiza y Alicante el hermoso vapor «Balear» en cuyo buque efectuará el viaje la banda «La Wagneriana» que debe tomar parte en el concierto benéfico que el 19 tendrá lugar en el Principal.

Dicha banda el viernes por la noche dará un concierto en el «Círculo Mallorquín» y el sábado otro a beneficio del Asilo del Temple en el «Teatro Varietés» de Manacor.

Relación de las entidades y personas que se han suscrita para cubrir los gastos de la función que a beneficio de las Asiladas del Temple se dará en el Teatro Principal de esta ciudad el día 19 del corriente.

Suma anterior. 1286 pts.

Excmo. Sr. Capitán General.	25 >
Círculo Liberal	10 >
Sr. Villalonga Aguirre	10 >
Sr. Comandante de Marina	10 >
Dr. Ribas Sampol	5 >
D. Enrique Messia de la Cerda	5 >
Sr. Torres	5 >
Un Sr. Sacerdote	10 >
Dr. Alvarez	10 >
Señora Viuda de Oliver Manen	25 >
D. Juan Oliver Manen	25 >
Colegio Pericial Mercantil	10 >
Academia de Ciencias Mercantiles	10 >
D. Matías Morell Vanrell	20 >
D. Rafael Pons	10 >
D. Juan Bestard	10 >
Conde de España.	5 >
Círculo Liberal Conservador	25 >
D. Manuel Gimeno	5 >
> Antonio Ballester	5 >
> A. de los Rios	5 >
> Carlos Lago	5 >
> Ednardo Campos	5 >
> Francisco de Jaudenes	5 >
> José Perez Molina	5 >
> Gregorio Crespo	5 >
> Vicente Tejada	5 >
> Teodoro Torres	5 >
> Manuel Barreire	5 >
> Luis G. San Miguel	5 >
> Julio Perez Mendez	5 >
> Román Oyaga	5 >
> Ernesto Ballot	5 >
> Juan Sureda	5 >
> Julio Torres	5 >
> José de Nouvillas	5 >
> José Cardell	5 >
> Martín Homs	5 >
García	25 >
> Martín Costa	5 >
> Pedro Rotten	10 >
Una señora	15 >
D. José Alcover	25 >

Total. 1651 (Continuará.)

Explosión de gas

Esta mañana en una casa de la calle de Berga ha ocurrido una explosión de gas.

Parece ser que un individuo de la familia que habita en aquella casa, habiéndose apercibido de que existía algún escape de gas denunciado por el olor que se sentía, ha tratado de inquirir con una luz el sitio donde se producía la irregularidad.

Al aproximarse la lumbre a un punto de la cañería se ha producido la explosión.

El dueño de la casa, que es nuestro amigo D. Guillermo Gelabert, ha resultado con quemaduras en la cara, manos y cabeza. Inmediatamente ha sido llamado el médico de guardia municipal,

Sr. Pizá, que ha procedido a practicar la primera cura al Sr. Gelabert.

En la dependencia del suceso se han registrado algunos desperfectos de bastante consideración. La tela del cielo-raso ha quedado destrozada, y hechos añicos los cristales.

También las paredes han sufrido bastante daño.

Lamentamos verdaderamente el percance ocurrido a nuestro excelente amigo, que hubiera podido tener fatales consecuencias.

TEATROS

Lírico

Añoche se inauguró en este teatro la temporada de variedades debutando «Los Bangalis» y los «Leger Lía».

El primero de dichos números fué muy aplaudido por lo elegante y distinguido que resulta, acreditándose los dos artistas que lo forman, como músicos consumados.

Los «Leger Lía», número que forman dos jorobados obtuvieron un éxito franco y espontáneo, é indudablemente llevarán mucho público a este favorecido coliseo.

Es un número que se caracteriza por su originalidad y que por este motivo llama poderosamente la atención de todos los públicos. Los dos artistas trabajan con mucha gracia, y especialmente él, tiene una «vis cómica» extraordinaria, lo cual hizo que el público se desfernillase de risa toda la noche.

Al terminar el trabajo «los jorobados» fueron objeto de una ovación. Es uno de los mejores números que hemos visto en Palma.

Balear

Las simpáticas «Hermanas Puchol» siguen siendo aplaudidas en el teatro del Ensanche por la constante variación de sus números.

Esta noche debutará el popular «Pepe Marqués» que con sus chispeantes monólogos y original vis cómica, logra hacer años hacer las delicias del público en Barcelona.

Protectores

El popular Cine de la calle de San Martín continúa variando a diario las películas lo cual hace sea favorecido por nuestro público.

Hoy proyectará un programa todo estrenos en el que figuran las cintas «sacrificio de esclava» y el «Gran pecado de la niña» además de algunas otras del natural.

En este local se han montado en diferentes sitios ventiladores eléctricos que logran una agradable temperatura en el Salón.

Un robo

Esta mañana los vigilantes Orell y Amengual han puesto en conocimiento del inspector, que a las dos de la madrugada Margarita Enseñat de 60 años de edad les denunció que su nieto Antonio Sastre le había robado unos tres colchones.

Dicho sujeto ha sido detenido juntamente con una menor llamada Catalina Ignacio Mira con la cual hacía vida marital.

Cámara de Comercio

Hasta el día 20 del corriente se admitirán proposiciones para el servicio de café restaurant en el recinto de la Exposición, durante todo el tiempo que permanezca abierta, sobre la base de que la Cámara facilitará el kiosco para mostrador y despensa.

Las proposiciones podrán abarcar también el servicio de sillas en el recinto de dicha Exposición ó no a voluntad del concursante.

Palma 6 Mayo 1910.—El Presidente accidental, Jaime Morey.

FARMACIA Y DROGUERÍA

JOSÉ MIRÓ

Participo al público que, contigua y en comunicación con mi «Farmacia», he abierto una «Droguería» en la cual se expenden: Específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, Productos químicos y Farmacéuticos, drogas, colores, barnices, pinturas de todas clases, pinceles, artículos fotográficos y todo lo concerniente a dichos ramos.

Colón, 22 y Perejil, 2, 4, y 6 y 8.—Palma de Mallorca.

SE ALQUILA

Son Mateo.—Casa amueblada ó sin muebles, con jardín, cochera etc.—En la carretera de Andraitx, kilómetro 5.º, entre La Alhambra y Cala Mayor.

Dr. PABLO CHABANEIX

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS

Trata especialmente: las enfermedades de la nutrición y de la piel.—Reuma, artrismo, artrosis-asclerosis, cánceres, lupus, comezónes, etc.

Las afecciones nerviosas, neurálgias, parálisis, neurastenia, etc. Y otras enfermedades que necesitan un tratamiento por la electricidad ó los rayos X.—Epilepsia por la electricidad.

RAYOS X.—Radiografía y radioscopia (diagnóstico de las enfermedades de los huesos y de las articulaciones del estómago, del pecho y de los riñones).—Radioterapia.—Altas frecuencias.—Electricidad médica bajo todas las formas.

Consulta: de 11 a 1.—Mirador (esquina Paiau) 2.º

ELECTRICIDAD Y GAS

INSTALACIONES

EL AGUILA, BROSSA, 30 - PALMA

Molduras para cuadros

ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE

Los más elegantes modelos de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos oro viejo para pinturas. Fotografiados y toda clase de estampas. Gais, lentes, gemelos prismáticos, colores, aparatos de Física, etc.

Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

Notas del Puerto

Entradas

Ayer entraron en nuestro puerto los buques siguientes:

Procedente de Barcelona llegó ayer a las seis de la mañana, el vapor correo «Miramar», importando la correspondencia carga y pasaje.

Salidas

Ayer a las cinco de la tarde salió para Argel el vapor correo «Miramar», conduciendo la correspondencia carga y pasajeros.

Ayer a las 12 salió para Alicante é Ibiza el vapor correo «Balear», conduciendo la correspondencia carga general y pasajeros.

Para Cabrera ayer el vaporcito del mismo nombre.

Procedente de Ibiza ha llegado hoy el vapor correo «Cataluña», conduciendo la correspondencia carga general y pasajeros.

Despachados

Para Barcelona está despachado y debe salir esta tarde a las seis y media el vapor correo «Cataluña», con la correspondencia y pasaje.

Para Ibiza quedó despachado el laud «Angela».

EL DÍA RELIGIOSO

Para hoy

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Empieza en la Misión en obsequio de la Purísima Concepción de la Medalla Milagrosa: Exposición, misa y Mes de María a las siete; a las diez Misa mayor al anochecer ejercicio del Mes de Mayo, con sermón visita al Santísimo con la solemne reserva de S. D. M.

En S. Felipe Neri, a las seis y media se dará principio a la novena de su Titular con exposición y misa.

VISITA A LA CORTE DE MARIA

A Nuestra Señora del Buen Suceso, en S. Nicolás.

Para mañana

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Continúan en la Misión en obsequio de la Virgen de la Medalla Milagrosa: Exposición a las siete de la mañana y acto seguido Mes de María con solemnidad; a las diez Misa mayor con sermón; al anochecer Mes de María rezado, Trisagio Mariano y la reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES

Concluyen en San Juan en sufragio de varios difuntos: Exposición, Misa y Mes de María a las siete; a las diez y media Tercia y Misa mayor; a las doce misa rezada; al anochecer Rosario, la devoción del Mes de María Te-D.um y la solemne reserva de S. D. M.

En el Socorro, por la noche, continuará la novena de Sta. Rita con sermón y será el orador el R. P. Cándido López.

Por la tarde a las siete Exposición de S. D. M. Rosario y ejercicio del Mes de María con canteo «Magnificat» a dos voces y coro, y otros motetes cantados por las asociadas.

En Sta. Enlalia, el Mes de María de la noche, será costeado por las maestras de las escuelas nocturnas de las Hijas de María con este motivo se hará con mucha solemnidad y con sermón por el R. P. Ramón Sellas, S. J.

En la Capilla interior de María Reparadora, a las ocho, se celebrará el Sto. Sacrificio de la Misa en sufragio del alma de la enorita doña Luisa Pasonal, Congregante de la Corte de María Reparadora.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de Lluç, en San Nicolás.

Santoral

Hoy.—Santos. Felix de Cantalicio, Yonancio y Sta. Claudia.

I. P.

Mañana.—Stos. Pedro Celestino, Prudente y Prudenciana.

Abrense las relaciones.

Témpora.—Abstinencia de carne.

BURSÁTILES

Valores locales

Mayo 18

Crédito Balear 102'00

Fomento Agrícola 100'00

Ferro-Carril 100'00

Isla de Mallorca 108'00

Obligaciones id. 104'00

Sociedad Alumbreado por Gas. 120'00

Salinera Española (acciones) 145'00

Obligaciones 6 por 100. 104'00

Obligaciones 5 por 100. 102'00

Bonos Municipales 45'00

La Económica. 39'50

Madrid

Madrid 17 (18'85 L.)

Interior contado. 88'80

Interior fin de mes. 88'85

Al próximo. 03'00

Amortizable 5 p. 101'60

Amortizable nuevo. 94'70

Banco de España. 462'00

Compañía Tabacalera 381'50

Francos 6'95

Libras 27'08

Exterior (sin cupón). 86'20

Espectáculos

Para hoy

Teatro Balear

Cinematógrafo y Variedades.

A las 6 y media todos los días y domingos y días festivos a las 8 y media.

Función para hoy por Soeurs Alister bailar acrobáticos y las Hermanas Pujol dueto español.

Entrada general 20 céntimos.

La Protectora

Todos los días laborables de 6 y media a 11 y domingos y días festivos de 3 y media a 11 noche funciones de Cinematógrafo.

Entrada general 0'10 céntimos.

Círculo Obrero Católico

Los martes, sábados, domingos y días festivos función de cinematógrafo con escogido y variado programa.

Entrada general 10 céntimos.

DESPACHO DE VINOS TINTOS

Cárstos, rancios y moscateles, y del triple añis

Flor de Mallorca

PEDRO JOSÉ ESBARRANCH

Sto. Cristo, 4

JUSTICIA MILITAR

Manual práctico del Jefe Instructor y Secretario de Guerra escrito por el ilustrado capitán de Estado Mayor D. José García Puchol.

Contiene todos los formularios para una sujeción.

El precio es de una peseta en rústico y 1'50 encuadernado.

Los pedidos en Baleares pueden dirigirse al Teniente Abanderado de Artillería PALMA.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO

espectorantes y calmantes para la Tos

Farmacia y Laboratorio de J. Mirol

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

De Política

Madrid 18 (2'40.)

Cobián trabajando

El ministro de Hacienda Sr. Cobián permaneció toda la tarde de ayer en su despacho oficial trabajando en los nuevos proyectos que piensa presentar a las Cortes.

A última hora de la tarde llamó a su despacho al subsecretario y a los directores generales para consultarles ciertos artículos.

Canalejas

El presidente del Consejo Sr. Canalejas estuvo celebrando una prolongada conferencia con los ministros de la Guerra y Gracia y Justicia Sres. Aznar y Ruiz Vullarino.

Sé ignora de lo que en dicha entrevista tratarán.

Weyler

Carece por completo de fundamento el rumor que había circulado referente a que el general Weyler se proponía ir a Madrid uno de los días de la presente semana.

Según noticias el marqués de Tenerife no irá a la Corte hasta los primeros días del próximo mes de Junio.

El consejo de hoy

Hoy como miércoles se celebrará consejo de ministros bajo la presidencia del señor Canalejas.

Se sabe que en dicho consejo se estudiará el programa político que el gobierno tiene que desarrollar en las Cortes.

Merino preocupado

Dícese que el ministro de la Gobernación señor Merino muéstrase preocupado ante el número considerable de candidatos que se presentan para las próximas elecciones a Senadores.

La mayoría de los diputados derrotados presentan su candidatura para tener asiento en la Alta Cámara.

Lo de Valencia

Al ser recibidos por el jefe del gobierno los periodistas les manifestó que los últimos telegramas recibidos de Valencia acusaban completa tranquilidad.

Romanones

El ministro de Instrucción Pública conde de Romanones está ultimando las reformas que piensa introducir en la enseñanza.

Generales

El cometa de Halley

En vista de las contradictorias opiniones de los sabios respecto del cometa de Halley, aumenta la preocupación entre las clases populares.

Durante todo el día y muy principalmente en los barrios bajos el público hacía toda clase de comentarios sobre lo que pudiera ocurrir.

Las gentes sensatas procuran serenar los ánimos de los asustadizos y supersticiosos garantizando que nada ocurrirá.

Al campo

A pesar de la hora intempestiva en que se verá el fenómeno se están organizando giras por los alrededores de Madrid.

Mucho público se dirigirá a las Villas, al paseo de Rosales y a otros puntos estratégicos.

Establecimientos abiertos

Predomina la nota humorística, y se pedirá al ministro de la Gobernación que permita tener abiertos durante toda la noche a los cafés, restaurantes y tabernas.

En Madrid hay verdadera impaciencia para ver el fenómeno.

Temporal

Signe con gran furia el temporal de agua y lluvia.

Hace un frío muy intenso.

La desanimación en la Pradera es completa, por lo que proporciona grandes perjuicios a los vendedores de juguetes y otros objetos.

Concurso hípico

A causa del temporal tuvo que ser suspendido el concurso hípico que estaba anunciado para ayer por la mañana.

Toros

En la plaza de toros de Carabanchel tuvo lugar ayer una corrida en la cual tomaron parte los espadas Mazzantinito y Malla.

Fueron estoqueados toros de la ganadería de Carrikirri, los cuales resultaron mansos.

Dos tuvieron que ser fogueados.

Mazzantinito estuvo muy valiente y Malla regular.

Tiro de pichon

Ayer por la tarde tuvo lugar en el

tiro de pichon de la Casa de Campo la tirada en la cual se habían disputado los tiradores el premio de los infantes D. Carlos y doña Luisa.

En la tirada tomaron parte 40 tiradores y obtuvo el premio D. Luciano Ochoa.

El Santo del Rey

Los álbums colocados en la Mayordomía de Palacio llenáronse de firmas de las personalidades que acudían para felicitar al monarca.

Noticias de Valencia

Noticias recibidas de Valencia amplian los telegramas que ayer transmitiendo cuenta de los nuevos sucesos que allí se habían desarrollado.

Detenciones

Durante todo el día de ayer y en las primeras horas de la noche se han hecho numerosas detenciones.

En los círculos republicanos ha entrado la policía cacheando a cuantos socios en los mismos había.

De los cacheos y registros hechos se ha recogido unos 200 armas de fuego y abundantes municiones.

La viuda del teniente Escudero

El jefe del gobierno al hablar de la muerte del teniente de Seguridad señor Escudero, ensalzó su página militar y dijo que el gobierno amparará a la viuda.

Según noticias parece ser que a la viuda se le entregará el sueldo íntegro de capitán mientras viva.

El juzgado

Desde que se desarrollaron los sucesos el juzgado está practicando activas diligencias para ver de esclarecer quienes fueron los principales promovedores del motín.

Muerte de Eduardo VII

Los directores de los periódicos de Londres celebraron ayer una reunión y acordaron que el día en que se celebre el sepelio del monarca inglés no publicarán periódico en señal de duelo.

Funerales

En el Ferrol se celebrarán el día 20 solemnes funerales por el alma del monarca inglés.

Los funerales son costeados por la embajada inglesa.

La Semana Deportiva

La Comisión organizadora ha recibido ya los carteles anunciadores de la «Semana Deportiva».

Aparece una carabela simbólica, que lleva en las velas extendidas los escudos de Palma y de Baleares y por gallardetes de los mástiles la bandera mallorquina.

En la parte superior, el título de «Semana Deportiva en Palma» organizada por el Fomento del Turismo; en el centro el de: «Exposición de productos de Baleares hasta fin de Julio»; y en la parte inferior se mencionan los diversos números que constituirán el programa.

El dibujo de este cartel es debido al pincel del joven artista D. Vicente Liorens, y ha sido tirado a varias tintas en la litografía de la casa Ortega de Valencia.

Los carteles en breve serán repartidos y colocados en los sitios convenientes.

Esta noche a las 7 se reunirá la Junta Directiva del «Fomento del Turismo» y es probable que se redacte el programa definitivo de festejos que comenzarán el día 26 de Junio y terminarán el día 3 de Julio siguiente.

Exposición de productos de Baleares

Adelantan rápidamente las obras de construcción del nuevo edificio Palacio de la Exposición. Por lo ya construido, puede juzgarse que este edificio ofrecerá buen golpe de vista.

Una comisión del «Círculo Mallorquín» ha visitado recientemente el recinto que ha de abarcar la Exposición, examinando el sitio más apropiado para levantar el magnífico pabellón, propiedad de aquella Sociedad.

La Comisión ejecutiva ha aprobado el proyecto de pasarela presentado por el arquitecto municipal Sr. Bannasar.

Hemos tenido ocasión de ver el proyecto, y puede asegurarse que la pasarela, que en breve comenzará a construirse, resultará muy elegante.

La comisión ejecutiva de la Exposición, ha pasado una circular a los señores que tienen solicitado local en la exposición para que participen los productos que quieren exponer, antes del día 25 del corriente.

La misma comisión, ha dirigido otra circular a los industriales que tienen anunciado presentar productos para que se sirvan hacerlo oficialmente en la brevedad posible y antes de la citada fecha.

ECOS DE SOCIEDAD

Viajeros

En el vapor «Balear» salieron ayer para Alicante D. Julian Pinar y señora, D. Carlos Vicéns, D. Gregorio Muñoz, D. Francisco Camps, D. Francisco Marqués, D. Juan Martí y señora y D. Fernando Pérez.

Personales

Nuestro estimado amigo el farmacéutico primero de este hospital Militar, D. Gabriel Romero Landa, ha sido destinado a la inspección general de los establecimientos de Instrucción e Industria higiénica, en Madrid.

Al Sr. Romero Landa le sustituirá D. Juan Gamundí.

En el vapor correo de Barcelona regresó ayer a Palma nuestro distinguido amigo el Presidente de la Cámara de Comercio, D. Ricardo Roca, acompañado de su señora.

Juegos florales

Como saben nuestros lectores, el señor Marqués de la Cenia había recibido de la Asociación de la Prensa de Baleares el encargo de solicitar del Rey D. Alfonso la concesión de un premio para los Juegos florales que se celebrarán en Palma con motivo de la próxima Semana Deportiva.

El Sr. Marqués de la Cenia ha obtenido un resultado satisfactorio en sus gestiones. El Rey D. Alfonso ha concedido un premio para aquella fiesta literaria, accediendo a la petición que el aristócrata mallorquín le hizo en nombre de la Asociación de la Prensa.

Ignórase el tema que habrá elegido el Rey. Aquél no se conocerá hasta que llegue el Sr. Marqués de la Cenia, que es esperado uno de estos días en Palma, el cual seguramente dará más amplias noticias de las que ha comunicado al Presidente de la Asociación.

Se sabe además que el Rey D. Alfonso ha designado al Capitán General de estas islas D. Ricardo Ortega para que le represente en el Certamen literario que se proyecta.

Información política

Local

El Capitán general de Cataluña, don Valeriano Weyler, ha desmentido terminantemente la noticia, transmitida por algunos corresponsales de Madrid, respecto a que hubiese pedido dos secretarías del Congreso para sus hijos los diputados a Cortes don Fernando y don Antonio.

Ni éstos las han solicitado, ni piensan solicitarlas, dice el general Weyler. También ha desmentido que, al abrirse las Cortes, se proponga dimitir el cargo que ejerce en Cataluña para tomar parte en los debates del Senado, pues puede cumplir perfectamente sus deberes parlamentarios sin renunciar a aquél.

Nacional

El conde de Romanones, hablando de quien ocuparía la presidencia del Congreso, ha vuelto a insistir en que debe ser el Sr. Moret el que ocupe dicho cargo. Refiriéndose al artículo de «La Mañana», en que este periódico censuraba al ministro de Hacienda, el conde de Romanones nos ha dicho que el Sr. Cobián ha sido siempre un entusiasta de que fuera el conde el llamado a presidir la Cámara popular.

«La Mañana» explica las palabras del sueldo que publicó en contra del ministro de Hacienda, diciendo que nadie lo inspiró ni menos le instó el sueldo de referencia.

Añade que en el mismo nadie puede

ver ataques contra Cobián, a quien no atacaron como ministro de Hacienda, no haciendo más que sostener que éste no era candidato a la presidencia del Congreso ni estaba en condiciones para serlo.

Por último hace constar que «La Mañana» no es ministerial a pesar de la abnegación sin límites que tiene por Canalejas y su identificación con el programa político y religioso del presidente.

Dice «El Mundo»: Definitivamente el Sr. Canalejas ha decidido ya que las presidencias del Senado y del Congreso las desempeñen respectivamente los señores Montero Ríos y conde de Romanones.

Para los estudiantes

El ministro de Instrucción pública ha formado una real orden que publica hoy la «Gaceta» concediendo matrículas y nuevos exámenes a los alumnos de la facultad que habían quedado inhabilitados para terminar su carrera por haber tenido 6 suspensos en una misma asignatura. Además, se indulta de las penas que por faltas colectivas les fueron impuestas a los alumnos de algunas clases de la Escuela Central de ingenieros industriales.

Gacetillas

En Soller ha ocurrido un lamentable accidente.

En los cohetes del castillo de fogos artificiales que se dispararon ayer hirieron a cuatro personas.

Hemos recibido el segundo número de «Aviación», ilustración quincenal de gran información general de todos los adelantos y fiestas de aviación de todo el mundo.

Con gran profusión de grabados y editada con pulcritud «Aviación» es indudablemente, la ilustración de más actualidad que se publica.

Se vende en todas las librerías de España y América al precio de 50 céntimos.

Anoche se reunió la Comisión inspectora de la Junta de Reformas Sociales, acordando amonestar a un comerciante por haber vendido en domingo, y aconsejar a la junta que las denuncias recibidas hacen necesario una activa vigilancia para que el descanso dominical no sea burlado.

Hemos visto que vuelve a funcionar la fábrica de tejidos de seda, establecida en el Ensanche y punto llamado de «Son Suñeret».

El Instituto Jurídico Internacional Hispano-Americano establecido en Madrid, Espejo, 17, que goza de merecido renombre en España y en las Repúblicas de América, como centro de consulta, información y amplios negocios, ha nombrado representante en las fiestas del Centenario de la Independencia Argentina, al distinguido jurista español D. César Calzada, residente en Buenos Aires, hermano del ilustre doctor don Rafael.

Para preparar «Agua de Colonia» higiénica y medicinal hace falta la tutela profesional del farmacéutico, más el gusto de confección de perfumes. Ambas cualidades tiene, cual ninguna, el «Agua de Colonia de Orives», 4 litros 16 ptas.

Para buenos mesocetes y vinos rancios, superiores, no hay como Casa Esbarranch Sto. Cristo, 4.

LOCAL Y FUERZA MOTRIZ SE ALQUILA

en la fábrica y almacenes de los Sres. Pizar y Gabrer, Santa Catalina.

A LOS FABRICANTES DE PULPA

Se desea vender una maquinaria completa con los mayores adelantos para fabricar envases para conservas y dos calderas de hierro galvanizado una para extraer y otra para escaldar.

Dirigirse a Francisco Pina.—Muro, C.

ESTAMPAS

OLEOGRAFÍAS • CROMOS • GRABADOS • MAPAS

NOVEDADES

Isidoro Lassalle, hijo

No equivocarse esta casa

CALLE BROSSA, 25

La casa que tiene más existencias

IMPORTANTE

Se compran obligaciones de los teatros Principal, Lírico y Balear. Informes: Centro de Anuncios.

ALIMENTO COMPUESTO

Se polvo mezclado a nuestros alimentos usuales, les aumenta su valor nutritivo buen gusto y digestibilidad. Es su reconstituyente natural de primera fuerza.

«ALIMENTO COMPUESTO», diluido en agua hervida da un potencial caldo vegetal exento de toxinas y de poder causar irritaciones gástricas.

«ALIMENTO COMPUESTO», es un completo alimento vegetal que reconstituye, naturalmente, al escrofuloso, tuberculoso y al canceroso; es, además, necesario al artrítico y al arterioesclerótico.

«ALIMENTO COMPUESTO» en PASTILLAS, es total alimentación para el dispepsico; diarreico; disentérico; ulceroso del estómago; anémico; neurasténico; apendicitico, y para el hepático; haciendo gran provecho el insipiente y el convaleciente.

«ALIMENTO COMPUESTO» en PASTILLAS, constituye el único modo actual, para obtener, en todos momentos, una potencial alimentación el hombre de estudio; de negocios; sports; marino; militar; orador; empleado; viajante, y demás. Todo individuo enfermo que así se alimente, reaccionará mejor, gracias al gran poder dinámico natural, que encierra «ALIMENTO COMPUESTO».

FABRICA: Gerona, calle Clavé, Doctor M. Forest. Agente en Palma, Juan Vansuela.

se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal.

Pídase en todos los buenos establecimientos

Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Sto. Cristo, 4-Palma

ALCANCE

Graves sucesos en Valencia

Madrid 18 (11'40)

El teniente Escudero

Ayer por la tarde se le hizo la autopsia al teniente de seguridad señor Escudero muerto en los sucesos del martes.

Los médicos le han apreciado dos heridas las cuales eran mortales.

El entierro

Esta mañana a las diez y media ha tenido lugar el entierro del desgraciado teniente.

El acto de conducir a la última morada el cadáver del infortunado teniente ha sido una verdadera manifestación de duelo.

Presidían el entierro el gobernador civil, el capitán general, el alcalde y el teniente coronel de seguridad.

Detrás de la presidencia puede decirse que iba toda Valencia.

Los comercios han cerrado sus puertas.

Por calles que ha pasado el entierro se habían encendido los faroles y estos estaban cubiertos con negros crespones.

Visitando al gobernador

Durante todo el día de ayer el gobernador recibió la visita de personas de todas las clases sociales las cuales protestaban de los lamentables sucesos que habían ocurrido anteaer.

La policía

La policía está practicando activas pesquisas para ver de encontrar el autor o autores de la agresión cometida en la persona del teniente Escudero.

Hasta ahora han resultado inútiles todos cuantos trabajos se han hecho con este fin.

En libertad y en la cárcel

Han sido puestos en libertad bajo fianza la mayoría de los detenidos.

Solo 38 han sido trasladados del juzgado a la cárcel.

Entierro de Eduardo VII

Traslado del cadáver

Telegramas recibidos de Londres dan cuenta de que ayer tuvo lugar el cadáver del Palacio a la catedral Westminster el feretro que conducía los restos del rey Eduardo VII.

Detrás de la carroza mortuoria se guían los reyes, príncipes y representantes extranjeros.

Cubriendo la carrera

Las tropas de los distintos cuerpos de la guarnición han cubierto la carrera.

Las baterías de tierra y las de los buques hacían salvas cada media hora.

En la Catedral

Las paredes de la Catedral estaban cubiertas con paños de terciopelo negro galoneado de oro.

Millares de luces iluminaban las amplias naves.

Puede decirse que ante el cadáver han desfilará más de 80.000 personas y hasta ahora no ha habido que lamentar el menor incidente.

La organización de los servicios de policía es completa.

Cada monarca y príncipe extranjero tiene una ronda espacial.

La reina Alejandra

La reina viuda antes de cerrar el feretro se abrazó conyalsa al cadáver de su angusto esposo.

Su hijo, el rey Jorge tuvo que separarla a viva fuerza.

Llegada del rey de España

El monarca español llegó a Londres sin novedad.

Esperaban al monarca el hermano del rey Eduardo el jefe del gobierno. Al desembarcar se le tributaron los honores de ordenanza.

Noticias de Roma

Telegramas recibidos de Roma dan cuenta que en aquella población reina gran pánico por temor que se cumplan las profecías que algunos han hecho sobre el cometa Halley.

En las farmacias se han agotado las grandes cantidades de oxígeno que tenían.

Se están preparando numerosas expediciones para las montañas.

Los astrónomos procuran calmar los ánimos diciendo que nada ocurrirá.

Junta Central del Censo

En el Congreso se reunieron en la tarde de ayer la Junta Central del Censo.

El secretario dió lectura a los trabajos que ha realizado para la formación de los expedientes electorales.

Dichos trabajos se continuarán en los días sucesivos.

Las actas graves ascienden a 87.

Itinerario de Correos

He aquí el que rige en Palma desde el 1.º de agosto.

Salidas
Domingo, a las 14, para Barcelona (via Alcedia.)

Idem, a las 18,30, para Mahón.
Lunes, a las 18,30, para Ibiza.

Idem, id. id. para Barcelona.
Martes, a las 12, para Ibiza y Alicante.
Idem, a las 14, para Mahón (via Alcedia.)

A las 17 para Argel.
Miércoles, a las 18,30, para Barcelona.
Idem, para Mahón (via Barcelona.)

Jueves, a las 18,30, para Barcelona.
Viernes, a las 12, para Ibiza y Valencia.
Sábado, a las 18,30, para Barcelona.

Todos los días para el interior de la isla a las 14.

Llegadas

Domingo, a las 10, de Ibiza y Valencia.
Lunes, a las 7, de Barcelona.

Idem, id. 9,30, de Mahón (via Alcedia.)
Martes, a las 7, de Barcelona.
Miércoles, a las 7, de Ibiza; y a las 9,30 de Barcelona (via Alcedia.)

Jueves, a las 7, de Argel; y a las 10, de Alicante e Ibiza.
Viernes, a las 7, de Barcelona y de Mahón (via Barcelona.)

Sábado, a las 7, de Barcelona y a la misma hora de Mahón.
Todos los días del interior de la isla a las 9,30

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros:
De Palma hasta Manacor y Felanitx a las 7,40 mañana, 2 y 6,15 (mixto entre Empalme, Manacor, Santa María y Felanitx), tarde.

De Palma hasta La Puebla: a las 7,40 mañana, 2,30 y 6,15 (mixto desde el Empalme), tarde.

De Manacor hasta Palma: a las 6,30 y 6,15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6,40 mañana, 12,15 (mixto hasta Santa María) y 5 (mixto desde el Empalme), tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx a las 6,55 mañana, 1 y 5,25 (mixto hasta Empalme), tarde.

MOTORES

de todas clases, ambaraciones con motor, motocicletas y automóviles, nuevos y usados.—San Miguel, 19 1.º izquierda.—De 8 a 4.

GAS Y ELECTRICIDAD

FÁBRICA DE LANPISTERÍA

DE

Bartolomé Fruster

Plaza del Rastro, 8 y Colón, 9

Especialidad en bombas, grifería e instalaciones de timbres eléctricos.

